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证券代码：300743                                   证券简称：天地数码 

债券代码：123140                                   债券简称：天地转债 

杭州天地数码科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

重要提示：凡涉及公司未来计划、发展战略等前瞻性描述不构成公司对投资者的实质性

承诺，敬请投资者注意投资风险。 

编号：2022-007 

投资者关系活动

类别 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 □其他       

参与单位名称及

人员姓名 

谋盛资产 曾恒音、大菲投资 陈胜明、星广丰投资 陈桐荔、

蜂投基金 陈正标、浙江海岳新材料 崔洪語、银磐投资 侯玉

林、中庸资产 胡继强、杭州核聚投资 金友志、泽恒基金 雷

幸、苓茏投资 刘思敏、盛世投资上海公司 秦超、上海人寿保

险 莫凡、璞智投资 温灵军、正淄资产 谢凌、中信建投证券

研究发展部 薛方淇、国盛证券研究所 张初晨、安宇私募 张

金勇、大家基金 张扬、通治资产 仲志富、杭州图灵资产管理

有限公司 周香年、傲卓投资 艾耀慧、国元证券研究中心 耿

军军、上海宝弘景资产 华艳、深圳市国诚投资咨询有限公司 

江玉娇、苓茏投资 汤肖阳、赛泽投资集团 吾越、深圳市国诚

投资咨询有限公司 相健、鼎钜股权投资 肖全永、蛮子控股集

团 熊辉平、后海资本 颜倩、长富投资 叶日福、建信期货 顾

正明、中道投资 陈拥军 吴宏伟 王辰斌、上海瑞力投资基金

管理有限公司 郝文然 

时间 2022年 10 月 31 日（星期一）15:00—16:30 

地点 上海市浦东新区东方路 778 号金陵紫金山酒店 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：韩琼先生  

财务总监兼董事会秘书：董立奇女士  

证券事务代表：吕玫航女士 
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投资者关系活动

主要内容介绍 

1、公司的业务聚焦在热转印色带，对于所在细分市场，

未来 3-5年的展望如何？（复合增长率，下游应用场景是否

在拓宽） 

随着近年来热转印打印技术的普及和热转印打印机的发

展，热转印碳带在全球范围内的销售额亦稳步增长。根据中国

计算机行业协会耗材专委会的数据，就全球市场而言，热转印

碳带行业增长稳健，过去 5 年中全球热转印碳带销售额年均增

长率在 5%左右。2020 年由于新冠疫情影响，当年市场容量有

所降低。以热转印碳带终端产品出厂价格计算，2021 年全球市

场容量约为 14.8 亿美元。未来随着疫情的影响消失，全球热

转印碳带市场仍将保持每年 5%左右的增长速度。 

随着我国信息技术的发展和产业升级的需要,特别是在中

国制造 2025 背景下对智能制造的需求带动,条码识别技术应

用广度和深度均得到快速发展,从而有力带动热转印碳带的需

求。此外，随着近年菜鸟驿站、智能柜、生鲜配送等的兴起，

催生了条码识别技术应用新的需求，从而有力带动热转印碳带

的需求。 

2、公司的期间费用率一直稳定&较高，使得公司整体盈利

能力不强，未来如何解决这个问题？期间费用是否有大幅下降

的空间？ 

公司的战略是产品系列化和全球本地化，全球本地化就是

在全球主要经济体提供销售和服务，这种模式更贴近用户，掌

控渠道。目前公司在海外有 7 个实体销售公司，国内有 12 个

子公司及办事处。目前公司的渠道建设投入前期框架已基本建

立，从未来来看，一些大额的支出已经完成，后续公司将通过

管理改善提升效率，重点关注人均效率等指标来下降期间费

用，同时，随着公司销售收入的增加，规模化效应也必将带来

费用率的下降。 

3、上游原材料价格发展趋势怎么判断？上下游议价能力



3 

 

如何？ 

公司生产碳带产品的原材料主要为聚酯薄膜、蜡等化工原

料。公司原材料占主营业务成本比重超过 70%，其中聚酯薄膜

占原材料成本比重超过 50%。主要原材料（尤其是聚酯薄膜）

的价格对毛利率影响较大。未来 1-2年我们预计主要原材料价

格处于持平或下降趋势。公司通过与头部供应商签订年度协议

方式来锁定采购价格。在过去的几年中我们已经遇到过原材料

上涨和下跌的情况，已经与供应商摸索出了合作共赢的模式，

相信未来会继续保持在原材料端的价格优势。如果原材料成本

上涨幅度大，也有可能通过调价等方式来转移成本，基于公司

的规模优势，公司在价格上具备较强的话语权，有较强的能力

通过价格调整消化原材料成本上升的压力。 

4、原有业务发展情况，是否有其他新增业务或者投资并

购的战略规划？ 

公司主营业务为热转印碳带的研发、生产和销售。近年来，

公司也在逐步涉足条码打印其他领域。比如条码标签，水洗等

产品，取得了不错的增长业绩。在投资战略的基本原则是聚焦

主业，兼顾可以提升主业竞争力的周边产业。（1）关注并考

虑整合国内同行，减缓恶性价格竞争，打造环保竞争力；（2）

在全球领域内进行技术或渠道的合作；（3）关注条码打印领

域内技术领先企业；（4）探寻智能制造和物联网领域的投资

机会。 

5、公司在提升整体产品毛利率上有什么计划？ 

提升整体产品毛利率总体的计划还是产品系列化和全球

本地化，这几年的实践也证明这条路是正确的。公司将通过全

方位提升经营管理来提升盈利水平，包括提升效率、降低成本、

降低销售费用率和管理费用率、根据原材料成本的变化适时调

整销售价格等。最为重要的是围绕“产品系列化，全球本地化”

的经营战略来提升整体产品毛利率。一方面调节产品结构，提
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升中高端产品的占比；一方面提高产品的本地化率。 

6、海外自建销售渠道收入增长情况？毛利率是否有提升

空间？ 

2022 年前三季度，公司海外自建销售渠道收入增长

35.92%，未来公司将努力持续提升海外本地化销售，提高毛利

率。 

毛利率还有很大的提升空间，从目前来看，未来 1-2年，

原材料处于持平或下降趋势，海运费从今年 3 季度已经有了很

大下降，部分航线运费已恢复 2020 年下半年水平，尤其是美

西航线。同时，随着我们本地化战略的落地，产品结构及本地

化销售额的提升，相信也能带动毛利率的提升。 

7、公司往年用于投资的金额比较大，但是每年的收益却

下降，是什么原因？ 

公司由于前期首发上市及可转债的发行，资金相对充足，

公司在保证资金安全性的前提下进行理财，随着银行等理财利

率的下调，投资收益有所下降。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 10 月 31 日 

 


